

## Entretelones

# Las reflexiones de Isabella Luksic, Nicola Schiess, Claudio y Lucas Engel y “lo que todavía le falta” al modelo filantrópico

Isabella Luksic, Nicola Schiess y Claudio y Lucas Engel integraron el panel de conversación que animó el Segundo Encuentro de Filantropía Familiar —organizado por la Asociación de Empresas Familiares y el Centro de Filantropía e Inversiones Sociales de la U. Adolfo Ibáñez—, cuya bienvenida estuvo a cargo del sacerdote José Francisco Yuraszcek, capellán del Hogar de Cristo.

El tema del panel fue la exposición que realizó Michael Moody, experto en filantropía de la Universidad de Indiana. El encuentro contó con representantes de las familias Luksic, Cousiño, Anastassiou, Cueto, Del Río, Yarrur, Engel, Saval, Zabala, Ferrán y Calderón, entre otras, y una veintena de fundaciones como Buin Zoo y Trato Hecho Vecino.

Isabella Luksic habló de la convicción de su familia por “contribuir a Chile”, y agradeció a sus tíos Paola y Andrés del Río por el trabajo en la fundación de la familia; destacó que han escuchado sus ideas. Sin embargo, admitió que “todavía hay mucho del modelo caritativo, de la solidaridad, que permea un poco el quehacer de la filantropía desde la óptica familiar”.

La AEF homenajeó a Nicola Schiess por el aporte que ha significado la Fundación Teatro del Lago, presidencia que acaba de dejar para asumir como *past president*. “Entiendo la filan-



“Falta mucha filantropía en este país”, afirmó Claudio Engel.



Andrés del Río, José Francisco Yuraszcek y Lucas Engel.



Isabella Luksic junto a Nicola Schiess, presidenta de fundación Teatro del Lago, durante el panel.

trofía como un impulso potente y generoso, que manejado con cierto espíritu emprendedor lleva a innovación constante, pero igualmente llama a un formato sostenible en el tiempo”, dijo. Desde una mirada más crítica, Clau-

Un 41,2% de los participantes en el Encuentro de Filantropía Familiar opinó que están igual o más involucrados que la generación anterior, según una encuesta realizada durante la reunión.

dio Engel, presidente de la Fundación Engel, sostuvo que “falta mucha filantropía en este país, creo que estamos lejos de a lo que deberíamos llegar”. “Tenemos que tener una actitud de que nada es imposible, porque muchas veces el chileno se achuncha. Tenemos que ser capaces de ir más allá”, agregó. En la misma línea, esbozó que “en Chile tenemos que crear una forma de que se puedan hacer *endowments* (mecanismo de inversión basado en donaciones)”.

Como director de la Fundación En-

gel, su hijo Lucas se ha dedicado al cine y las artes visuales. Destacó que si bien el resultado de la filantropía es importante, también lo es el proceso, “porque en él se aprende”. En ese sentido, el ingeniero civil de la UC afirmó que es clave impulsar la “colaboración de gente que piensa diferente”, pues “la polarización nos tiene separados”.

### “Pulso” filantrópico

Los asistentes respondieron también un “Pulso” sobre filantropía en Chile. El 47,1% considera que para po-

tenciarla es necesaria una mayor profesionalización de las instituciones filantrópicas y un mayor trabajo en red entre fundaciones. Un 35,3% cree que se requiere un mayor compromiso empresarial y de la sociedad civil.

Respecto a las principales trabas detectadas por las fundaciones a la hora de trabajar con el Estado, los asistentes mencionaron la burocracia (100%) y la falta de educación y cultura filantrópica (40%), como los dos elementos más importantes.

Respecto del involucramiento de las nuevas generaciones, un 41,2% opina que están igual o más involucradas que la generación anterior. Y respecto a las áreas que más les atraen, medio ambiente y conservación (58,8%), y educación y superación de la pobreza (47,1%), encabezan la lista.